

令和7年10月23日

由利本荘市教育委員会
10月定例会会議録

由利本荘市教育委員会

1、令和7年10月23日、由利本荘市教育委員会定例会が、西目総合支所 2階 第1会議室に招集された。

1、本日の出席委員は次のとおりである。

1番 教育長

2番 委 員

3番 委 員

4番 委 員

5番 委 員

1、教育委員会事務局より出席した職員は次のとおりである。

教育次長

教育総務課長

学事課長

主幹兼学校教育課長

生涯学習課長

中央図書館長

本荘教育学習課長

矢島教育学習課長

由利教育学習課長

大内教育学習課長

主幹兼東由利教育学習課長

西目教育学習課長

鳥海教育学習課長

学事課参事

書記（教育総務課参事）

1、本日の会議の日程は次のとおりである。

令和7年10月23日 午後2時30分 開会

日程第1 会議録署名委員指名

日程第2 事務局報告

日程第3 議案審議

議案第33号 由利本荘市学校給食共同調理場条例の一部改正について

議案第34号 由利本荘市小中学校通学区域に関する規則の一部改正について

議案第35号 由利本荘市文化財保護審議会委員の委嘱について

日程第4 報告

各課報告

日程第5 その他

1、由利本荘市教育委員会 事件目録

令和7年10月定例会（令和7年10月23日開催）

区分番号	会議事件名	議決日	結果
1 議案33	由利本荘市学校給食共同調理場条例の一部改正について	10/23	原案可決
2 議案34	由利本荘市小中学校通学区域に関する規則の一部改正について	10/23	原案可決
3 議案35	由利本荘市文化財保護審議会委員の委嘱について	10/23	原案可決

1、会議の顛末

教育長

開会（午後2時30分、会議の開会を宣言）

それでは、10月の教育委員会定例会を開会します。

それでは、日程に入らせていただきます。

日程第1、会議録署名委員の指名を行います。教育委員会会議規則第18条第2項の規定により、会議録署名委員に、2番委員と5番委員を指名します。

続きまして、日程第2事務局報告をお願いいたします。

教育次長

報告事項は特にございませんが、熊の出没に伴う対応等について少しお話しさせていただきます。

10月に入り、県内各地でクマの目撃やクマによる人身被害が多数報告されております。本市においての目撃件数は、突出して多かった一昨年（令和5年度）の年間目撃件数をすでに上回っているほか、駆除頭数も50頭近くに達していることに加え、人身被害も2件発生している状況です。こうしたことから、市では、大人もそうですが、中でも「子どもたちに危害があつてはならない」とのことから、「考えられることはやらなければいけない」との立場で対策をとっていくこととしております。

教育委員会では、学区内に出没した場合にクマ対策マニュアルに基づき、保護者へ送迎の依頼や下校の際のスクールバスの降車場所を自宅や住宅付近に変更するなど対応している状況であります。学校の教職員の皆さんには大変ご負担をかけているところではありますが、引き続き、関係部署と連携を密にしながら臨機応変に対応してまいります。私からは、以上でございます。

教育長

ただいま事務局報告がありましたけれども、何かありますでしょうか。（なし）

それでは、次に進みます。日程第3議案審議に入ります。議案第33号由利本荘市学校給食共同調理場条例の一部改正について、説明をお願いします。

教育総務課長

それでは、議案第33号について説明いたします。

提案理由といたしましては、由利小学校及び中学校に学校給食を提供する学校給食センターを設置するため、条例の一部を改正しようとするものであります。

（議案第33号由利本荘市学校給食共同調理場条例の一部改正について、を説明）

教育長

由利本荘市学校給食共同調理場条例の一部改正についてですが、これについて、質問等ありますでしょうか。（なし）

では、私から一点補足で、県からの栄養士の派遣については共同調理場が対象となっておりますが、学校給食センターであれば、人数に関係なく一名派遣され、プラスになることが多く、この方向性で進めていきたいと考えておりますので、よろしくお願ひいたします。

それでは、議案第33号は、承認を得たものといたします。

続きまして、議案第34号由利本荘市小中学校通学区域に関する規則の一部改正について、説明をお願いします。

教育総務課長

それでは議案第34号由利本荘市小中学校通学区域に関する規則の一部改正について、ご説明いたします。提案理由といたしましては令和8年度本荘地域の学校再編によりまして、尾崎小学校の一部、子吉小学校及び小友小学校を統合するにあたり、通学区域を改めるため、規則の一部を改正しようとするものであります。尾崎小学校の一部の意味は、尾崎小学校が二つに分かれるところでございます。（議案第34号由利本荘市小中学校通学区域に関する規則の一部改正について、を説明）

教育長

ただ今、ご説明いたしました通学区域に関する規則の一部改正について、質問等ありますでしょうか。（なし）

それでは、議案第34号は、承認を得たものといたします。

続きまして、議案第35号由利本荘市文化財保護審議会委員の委嘱について、説明をお願いします。

生涯学習課長

それでは議案第35号由利本荘市文化財保護審議会委員の委嘱について、ご説明いたします。

提案理由といたしましては、文化財保護条例に関する規定にもとづき審議会委員を委嘱することについて、教育委員会の議決を求めるものでございます。

（議案第35号由利本荘市文化財保護審議会委員の委嘱について、を説明）

教育長

ただ今、ご説明いたしました文化財保護審議会委員の委嘱について、質問等ありますでしょうか。（なし）それでは、議案第35号は、承認を得たものといたします。これで本日の議案審議については終わります。続きまして日程第4報告に入ります。各課より報告をお願いします。

学事課参事	(由利本荘市奨学生について報告)
学校教育課長	(生徒指導関係事案、科学フェスティバルについて報告)
生涯学習課長	(生涯学習関連表彰、二十歳を祝う会の開催について報告)
教育総務課	(教育委員会定例会などについて報告)
学事課参事	(就学時健診などについて報告)
学校教育課長	(各種会議、科学作品展について報告)
生涯学習課長	(芸術鑑賞教室などについて報告)
中央図書館長	(各種催し物、移動図書館について報告)
本荘教育学習課長	(各種催し物について報告)
矢島教育学習課長	(各種催し物について報告)
由利教育学習課長	(各種催し物について報告)
大内教育学習課長	(各種催し物について報告)
東由利教育学習課長	(各種催し物について報告)
西目教育学習課長	(各種催し物について報告)
鳥海教育学習課長	(各種会議、催し物について報告)

教育長

各課から報告終わりましたが、何かありますでしょうか。

委員

由利教育学習課は、先日、私が申し上げたことを活かしていただいて、大変ありがとうございました。由利本荘市商工会の創業塾に参加して、最近、気になるのは、何イベントをやりたいと、イベントの企画で創業する人が非常に多いということです。その方たちに聞いてみると、自分がやりたいと言うことで、それも非常にいいことなのですが、一番上に掲げているのが、皆さん、地域を盛り上げることと話します。そうであれば一緒にやつたらどうですかというと、皆さん口をそろえてそれは違うという言うのです。地域を盛り上げることが最優先の目的で、運営をしたいという人はいるのに協力をしたいという人はいないという、すごく不思議な現象が起きています。やはりSNSとかで簡単に仕事を習得ができると思い込んでいる人が多いのですが、地域のためというからには協力ができなければ、何が地域のためなのかと思ってしまいます。本業にされていない副業の方たちが、今、参加しているのですが、そういう人たちの思いをまとめる方たちがいればと考えると、そこは生涯学習課なのかなと行き着きました。ビジネスと言いつつも副業であって、利益を求めていなかつたりする。利益を求めている方もありますが、利用する場所が公共の施設が多く、最後は場所の取り合いになっている状況です。そのため、同じ日にイベントを開催できない理由というのが、その場所が抑えられなかった

理由だったとすると本末転倒と思います。元々イベントをやっていた人たちが場所を抑えてしまっていて、イベントが潰れたという事例もあります。もともとやっていたイベントが継続できるよう、他の団体と一緒に開催できないかと話し合いが行われたそうなのですが、決裂してしまったようで、やはり、結ぶ役割の人がいた方がいいのではないかなと思っています。

委員

奨学生について、短大専門学校は毎年、定員が埋まらないのですかね。夜間学校生はほとんど奨学金をもらいたいけれど、特に新卒じゃない人たちも多くて、そういう場合には校長からの推薦は得られないのですけれども、この枠には入らないのですかね。これは新卒の予定の方が対象ですよね。現状、看護学生はほとんど奨学金をもらいたくて、各病院の奨学金をもらったり、重複できる奨学金をもらったりしているAターンの学生もいます。既卒生が多いので、生活しながら学業中というところで、奨学金の余っている枠に入れれば、いいかも知れないなと思ったところです。

学事課参事

後ほど、対象が新卒だけなのか確認して回答させていただきます。

委員

感染症なのですけれども、本日からインフルエンザが出まして、いつもの年に比べてちょっと早い、しかも、今出ることがまれなB型インフルエンザということで、引き続き節制のない感染症が乱発していますので感染対策をよろしくお願ひいたします。

委員

今は季節のおいしい食べ物とクマ問題に関心があります。季節のおいしい食べ物と言えばリンゴ、栗、そういったものなのですが、実は学校教育課長からご報告があったことは、私の事ではないかというのがあります、リンゴを食べさせたいなと思って鮎川駅に降り立った小学生に、一個ずつリンゴを配ったのは私です。みんな顔見知りだし、保護者の方もいたので大丈夫かなと思っていたのですが、友人には怪しいから止めなさいと言われてしまって。ちょっとしょんぼりした気持ちになったのですが、もしかしたら不審者の中にも、本当に悪気のない地域の方もいらっしゃると思うので、その線引きは大変かとは思うのですが、通報されたからといって一概に悪者だとは決めつけないで対応していただけたらと思っております。クマの出没ですが、今日も確認したら、由利本荘市のラインからは、一日何件もクマの出没情報が来ていて、今週で何件来ているのかと今

見たら 18 件の通知がありました。人身事故も矢島のほうで 1 件、起きてしまったことですし、会わないように気をつけることと、イメージトレーニングで会ったときにどういう風にするかということを、周りの人たちと話し合っておくことがいいのではないかと思います。

委員

11 月に入りますと、あちこちで文化祭がいよいよ盛んになってまいります。楽しみではありますが、先程来言われている感染症対策をしっかりとしていただければと思います。また、クマに関しては、街中でも出るようになっていますので、割と街中で子供たちはクマに無頓着なはずで、クマが出るわけが無い、イノシシなんて走るわけではないと思っています。市街地周辺の先生方は慣れているから、ちゃんと指導していると思いますが、街の中にもいよいよ指導の方、そして、見守り隊の人たちも、まずは気をつけてもらうことを学校の方からももう一度、言っていただければ、安全に行くと思います。もうしばらくの間だと思いますので、よろしくお願ひいたします。

委員

家の近所にもクマが出まして、西梵天、中梵天と、今まで防災メールが来てもクマといっていたときにはすぐに消していたのですけども、自分の所に出るとやはり、細かく見るようになって、あんまりいっぱい来ると、見ないようになるのではないかと心配していたのですけれども、そこに出たといううわさが聞こえてきて、また、詳しく見るようになって、ちょっと反省している私です。いろんなテレビなんかでも、マラソン大会は中止の事が多くて、非常に残念に思っていましたが、東由利ではコースを変えて、しかもそのコースを変えたところに地域の方が応援に来て実施しており、さすが東由利だなと思いながら伺っていました。たくさんの方が応援に来てくださいれば、安全ですよね。そんなやり方もあるのだなと思って、子供たちが楽しみにしている行事がクマのためになくならないように大人もいろいろ工夫して行かなければいけないなということを考えました。昔、由利小学校でキャンプをするときは、必ず獣友会の方々がキャンプの前の日にキャンプ場を回って、銃を撃ってくださいって、そしてキャンプを始めました。獣友会の方々がやってくださっていつも安全だったのですけれども、そういう風にして、周りの方々から支えてもらいながら、急にクマが来たのではなくて、昔から由利高原にはクマがいたのですけれども、そういう方々に支えられて、行事をしていたなと言うことで、

東由利の方は、やはり地域の方が子供たちの行事を支えてくださっているなど本当に地域の方に感謝したいなという思いで今日のお話を伺いました。クマを何とか地域の皆さんとの知恵と協力で子供たちの行事が減らないように進めて行ければと思いますが、何はともあれ命が一番大事ですので、安全をよろしくお願いしたいと思います。皆さんも安全に気をつけて通勤などをお願いしたいと思います。

教育長

危機管理などから出てくる情報について、それが対応に結びつくような情報の出し方、即時性を持って連絡してほしいという話がありました。それが市の担当課もそうだし、支所もそうだし、警察も学校も、やっぱり、いかに早く情報を共有して、それは何のためかというと対策するためです。対応するために情報をどう共有していくか、本当に検討していかなければならぬと思います。昨日、各学校の施錠については確認してほしいと指示しました。子どもが入ってくるものが終わったら、全部締めておく、今、クマはドアを開けるので、そういう状況が無いようなことを徹底してほしいと話はしています。それからクマ対応マニュアルは作って配付しています。クマ鈴は児童生徒、全員に配布はしているのですけれども、やったことだけではなくて、効果検証は絶対していかなければならない。子どもとか親、学校の声とか、そういうものがどうだったのかというところを、私たちはどう捉えて、次に活かすかというところは、検討していかなければならないと考えています。

以上をもちまして、由利本荘市教育委員会10月定例会を開会いたします。

閉会（午後3時10分、会議の閉会を宣言）